



Comunicado 06/2025
Ciudad de México, 24 de enero de 2025.

Secihti y Cultura realizaron Foro de Humanismo Mexicano que explora su historia, ideologías y fenómenos

- Secihti e INEHRM reunieron más de 150 personas académicas en filosofía, economía, historia, antropología y ciencias políticas
- Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación impulsará proyectos de investigación sobre humanismo
- Las luchas sociales dieron paso a las transformaciones más trascendentales de nuestra nación y permitieron que la sociedad goce de derechos fundamentales: Felipe Ávila

Las secretarías de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (Secihti) y de Cultura, mediante el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM), organizaron el “[Foro de Humanismo Mexicano](#)”, como un espacio de diálogo para escuchar el sentir de las comunidades académicas de filosofía, economía, historia, antropología y ciencias políticas en el marco de los proyectos estratégicos del Gobierno de México en materia de humanidades.

En representación de la secretaria Rosaura Ruiz Gutiérrez, la subsecretaria de Ciencia y Humanidades, Violeta Vázquez-Rojas Maldonado, inauguró el evento, con el señalamiento que la Secihti impulsará el estudio de las humanidades por medio de convocatorias estratégicas, en las cuales se presenten proyectos relacionados con el Humanismo Mexicano en su concepto más amplio.

Los proyectos de dicho eje, precisó, fomentan el análisis de la historia del pueblo de México para identificar la génesis del Humanismo Mexicano como un proceso histórico, ético y político; analizar las ideologías políticas conservadoras y progresistas, el origen del neoliberalismo, el neofascismo y la conformación de sus bases sociales, estructuras discursivas y mediáticas con el fin de erradicarlas, entre otros objetivos.



Ciencia y Tecnología

Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación

Cultura

Secretaría de Cultura



Instituto Nacional de
Estudios Históricos de las
Revoluciones de México



“En ese sentido, les invitamos a escuchar las propuestas de las y los especialistas, y convocamos a todas las mentes para hacer del conocimiento un proceso democrático, en el que todas y todos participen con investigaciones rigurosas o estén atentos de los resultados”, concluyó Vázquez-Rojas Maldonado.

El director general del INEHRM, Felipe Arturo Ávila Espinosa, impartió la ponencia “Historia del pueblo de México”, en la que hizo referencia a las luchas sociales y revolucionarias que dieron paso a las transformaciones más trascendentales de nuestra nación y que permitieron que la sociedad goce de derechos fundamentales.

Señaló que, desde 2018, el renacer de conciencias consolidó el proyecto del gobierno de la Cuarta Transformación y la elección de la primera Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. En ese contexto, recalcó la importancia de fomentar la participación de las instituciones y del personal académico y de investigación, con el objetivo de concretar las luchas populares en busca del bienestar colectivo.

La tesorera de la Federación, María Elvira Concheiro Bórquez, hizo una revisión histórica de las luchas políticas entre “derechas” e “izquierdas”, precursoras de movimientos sociales que, desde el humanismo, buscaron la emancipación humana y sentaron los antecedentes del Humanismo Mexicano y la transformación nacional contemporánea, orientada a acabar con las expresiones de opresión y explotación.

El director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, destacó los principios del Humanismo Mexicano y la importancia del conocimiento de los pueblos originarios como “un modelo civilizatorio distinto, no centrado en el individualismo ni en la legitimación de que por mi interés particular puedo aplastar todo lo que se me ponga enfrente”.

La sesión –moderada por Fabrizio Mejía Madrid– también contó con la participación del director general para América del Sur de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Pablo Monroy Conesa; la directora de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Lorena Rodríguez León; la investigadora Silvana Rabinovich y el economista y politólogo Mario Alberto Campa



2025
Año de
**La Mujer
Indígena**



Ciencia y Tecnología

Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación

Cultura

Secretaría de Cultura



Instituto Nacional de
Estudios Históricos de las
Revoluciones de México



Molina, quienes reflexionaron en torno a la política exterior humanista, la academia y el humanismo, la ética pública y la economía moral.

El foro de Humanismo Mexicano, antecedido por [Patrimonio y Diversidad Cultural](#), forma parte de la estrategia nacional de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, para enriquecer las convocatorias de los proyectos estratégicos de investigación científica y humanística que apoyará la Secretaría de Ciencia y Tecnología.

El encuentro, con sede en el INEHRM, reunió a más de 150 estudiantes, personas y especialistas de instituciones como el Archivo General de la Nación (AGN), la UNAM, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), El Colegio de México (Colmex) y El Colegio Mexiquense.

-oo0oo-

comunicacion@secihti.mx

secihti.mx



2025
Año de
La Mujer
Indígena